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Les autorité s municipale s
décident l'aménagemen t

scientifique d u par c de
Maisonneuve

Du travai l

Le suje t d u jardi n botaniqu e d u
père Maisonneuv e es t remi s à  l'hon -

i neur. L e présiden t d u comit é exécu-
tif, à  l'issu e d'un e entrevu e ave c M ,
Emile Bernadet , surintendan t de s
parcs municipaux , a décid é de pren -
dre le s mesure s nécessaire s pou r em-
pêcher qu e l a serr e e t l e terrai n
avoisinant qu e To n s'enten d à  dési -
gner d u no m d e jardi n botaniqu e n e
deviennent u n refug e à  Géant s de s
Flandres. I l n'es t vraimen t pa s tro p
tôt pou r y  songe r aprè s tou t l e tra -
î;i-la qu'o n fi t dan s ï e pass é ave c c e
fameux jardi n qu i devai t deveni r
comparable à  ceu x de s capitale s
d'Europe e t de s grande s cité s amé -
ricaines.

Ce qu i ressor t d e ce t entretien , j
c'est qu e l e R . F . Marie-Victorin , l e I
plus érudi t d e no s botanistes , ser a !
chargé, toujour s d e concer t ave c le s • !
autorités d u départemen t de s parcs , j j
de transforme r l a serr e 'actuelle e t f
l'espace qu i l'environn e e t d'e n fai - i
re, enfin , u n véritabl e jardi n botani -
que, e t ce , à  l a plu s grande satisfac -
tion de s citoyen s d e Montréal . I l es t
urgent, toutefois , qu e le s autorité s
municipales n e demeuren t pa s e n s i
bon chemi n e t qu'il s donnen t à  c e
projet tout e l'ampleu r qu i convient .

Le R . F . Marie-Victorin , que nou s
interrogions hie r soi r à  ce t égard ,
nous faisai t un e déclaratio n qu i mé -
rite d'êtr e étudié e e n se s moindre s
aspects. Dison s pourtan t qu e c'es t
avec réticenc e qu e î e savan t reli -
gieux nou s confiai t se s réflexions ,
puisque M . Bernade t n' a p u encor e
avoir d'entrevu e ave c lu i e t établi r
les jalon s d e c e qu i es t à  faire . L e
R. F . Marie-Victorin , pour l'heure ,
n'a reç u aucun e communicatio n of -
ficielle. Le s journau x seul s lu i on t
appris l a décisio n de s autorité s mu -
nicipales,

"Le développemen t d u jardi n bo -
tanique, di t l e R . F . Marie-Victorin ,
est d'autan t plu s urgen t qu'i l peu t
apporter, e n partie , un e solutio n a u
problème actue l d u chômage . Un e
telle entrepris e convien t éminem -
ment à  aide r le s personne s san s em -
ploi, puisqu'ell e nécessit e de s tra -
vaux trè s considérables , tel s qu e
terrassements, plantations , construc -
ti-uctjon d e chemins , talus , étangs ,
etc... C e qu i signifi e qu'u n trè s
grand nombr e d'homme s devr a êtr e
employé, d'homme s mêm e inexpéri -
mentés e n ce s sorte s d e choses .

"Cette entreprise , certes , n'es t
pas e n dehor s d e la porté e de s finan-
ces de la ville , à l'heur e présente . De
longs calcul s m e permetten t d e pen -
ser qu'u n budge t annue l d e $60,00 0
à $75,D'O Ù pendan t un e périod e d e
5 à  1 0 années , rendr a possibl e u n
rapide développemen t d u jardi n bo -
tanique. Su r ce s $75,000 , a u moin s
$65,000- devron t passe r e n salaire s
de manoeuvres . D'autr e part , l a
construction d'u n jardi n botaniqu e
est un e questio n technique . Celu i à
qui l'o n conférerai t l a responsabilit é
de l'entrepris e devrai t avoi r le s
mains entièremen t libre s dan s le s
limites d u budge t établi .

"Dans l'établissemen t d'u n jardi n
botanique, i l y  a . au moin s deu x
éléments prépondérants : celu i d e
l'agrément e t d ° l'éducation , qu e l e
public verra , celu i ensuit e puremen t
scientifique, qu e l e publi c ordinair e
ne verr a pas , mai s qu i contribuer a
à donne r u n aspec t sérieu x à  no s en- ,
treprises montréalaises . I l n e fau t
pas demande r à  no s homme s d e
science d e fair e d e l a petit e politi -
que n i mêm e d e l a grande . L e choi x
des élément s principau x d u person -
ne! technique doi t êtr e laiss é à  celu i
responsable d e l'entreprise . J'a i
lieu d e pense r qu'aucu n botanist e
en Amériqu e n'accepterai t d'atta -

•; cher so n no m à  l'établissemen t e t a u
développement d'u n jardi n botani -
que san s cett e conditio n préalable .

"Si j'e n croi s l a nouvell e publié e
par le s journaux , l e jardi n botani -
que passer a sou s l a juridictio n d u
surintendant de s parc s municipaux .
Si l'o n peu t accepte r cett e disposi -
tion comm e solution provisoir e e t d e
courte durée , ell e es t entièremen t
inacceptable comm e organisatio n dé -
finitive. I l y  a  tout e l a différenc e
du mond e entr e u n jardi n botaniqu e
moderne e t u n par c auss i parfait t
qu'on puiss e l e supposer . I l y  a  d e
multiples aspect s spéciaux , i l y  a
des considération s qu i seraien t par -
faitement étrangère s à  l a routin e
ordinaire d e l'administratio n de s
parcs, e t l e confli t de s deu x point s '
de vu e serai t perpétuel . L'expérien -
ce a  d'ailleur s ét é fait e ailleurs . I I
est inutil e d e l a recommencer . J e
connais asse z le s disposition s d u
maire e t d u présiden t d u comit é exé-
cutif pou r savoi r qu'il s entren t en -
tièrement dan s ce s vues . J'aim e à
croire qu e le s circonstance s leu r
permettront d e fair e commence r
cette entrepris e su r l e bo n pied .

"Pour l e moment , un e chos e es t
très pressante : transporte r l a super -

>, h e collectio n d u par c "Baldwi n au 1
parc Maisonneuv e e t clôture r un e
partie d u terrain , soi t d e faço n pro -
visoire o u mieux , d'un e faço n défi -
liitive. Tou t e n exécutan t ce s tra -
vaux urgents , o n devrai t voi r au x
moyens d e vote r l e budge t e t d e
mettre quelqu'u n à  l a têt e d e l'en -
treprise."


